

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho, á 25.—Centeno, á 20,24.—Cebada, 17.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Saturio.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

Un ilustrado suscriptor nos envia desde Ademuz la siguiente importante carta, cuyo contenido se refiere á una cuestion de tan vital interés para esta provincia como lo son todas aquellas que se relacionan con la construccion de obras públicas destinadas al fomento de la riqueza de la misma.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Muy señor mio: Lector constante del periódico que V. tan dignamente dirige, voy viendo que de varios pueblos de esa provincia se elevan autorizadas voces, diciendo unas lo que les parece convenir á las localidades en que viven y otras lo que creen ser de interés general para la provincia. Tambien yo, Sr. Director, he caido en esa tentacion y haciendo *coro* con aquellas voces porque la mia ni es autorizada ni vale para cantar *á solo*, me permitiré decir algo sobre un proyecto que creo está, ó va á estar muy pronto sobre el tapete; que será, por sus consecuencias, de alta importancia para esa capital, pueblos que la rodean, los que constituyen el *Rincon de Ademuz* y hasta los del *Marquesado de Moya*.

Lo que sobre él me propongo decir no tendrá mas mérito que ser el fiel traslado de lo que sienten y dicen las personas de más juicio é influencia en este pais. Me refiero al proyecto

de habilitar para el tránsito de carros, el camino viejo de Villel á Libros, llegando hasta el confin de esa provincia con la de Valencia, hasta la rambla llamada de la Cabrera, un poco más abajo del último pueblo nombrado: proyecto que ha sido estudiado por el activo Director de caminos vecinales, Sr. Ordáx, conforme á lo expuesto por la Comision especial de Obras públicas de la Excmá. Diputacion provincial de Teruel, en su luminosa Memoria de 3 de Abril último.

Que este proyecto, una vez realizado, ha de ser de positivas ventajas para los pueblos del tránsito y los á él afluentes que pertenezcan á esa provincia, nadie lo duda. No hay necesidad, pues, de hablar de su utilidad sino para recomendar á esa Diputacion, que ordene la construccion, invirtiendo en él los 50.000 reales que corresponden al partido judicial de Teruel.

Me propongo, si, Sr. Director, llamar la atencion de los ilustrados lectores de su periódico, sobre la importancia de ese camino una vez habilitado para carros, considerado como lazo de union con este *Rincon* y el *Marquesado de Moya*. Y será lazo de union, si el camino en cuestion se habilita *pronto*, porque me consta que los pueblos que constituyen este *Rincon*, sabedores en tiempo oportuno del proyectado camino y persuadidos de las ventajas que reportarian prolongándolo hasta aquí, elevaron peticiones á la Diputacion provincial de Valencia, reclamando algun recurso, al objeto de que les sirviera de ayuda en su empresa. Esos recursos han sido recabados de dicha corporacion.

Pero sucede ahora, que los pueblos que tienen á su disposicion esos fondos, mas los que pueden allegar por su propia eficacia, dudan si la Diputacion de Teruel llevará á cabo *pronto* los trabajos necesarios para habilitar ese camino, ó se quedará en proyecto como sucede con otros muchos en este desventurado pais. No sería

extraño, pues, que si esa Diputación no ordena la ejecución del proyecto, inviertan estos pueblos sus recursos en otras mejoras materiales de sus respectivas localidades.

Si el camino viejo desde Vilel hasta Ademuz quedara habilitado para el tránsito de carros, son innumerables las ventajas que habian de reportar tanto Teruel y sus inmediaciones en una zona bastante extenta, como los pueblos que constituyen el *Marquesado de Moya* y este *Rincon*. Sus granos que en abundancia acuden al mercado de Utiel, irian en gran parte á nutrir el de Teruel; los vinos, riqueza la más importante de este pais, más importante de lo que muchos creen, perfeccionando su elaboración, están aquí, la mayor parte del año, sin demanda. ¿Por qué? Porque no pueden llegar carros. Un labrador de esa parte de Teruel viene aquí con un par de mulas, emplea dos dias en el camino y puede llevar cuando mas veinte cántaros; mientras que con igual fuerza y un mal carro, marcha á la ribera de Daroca á pesar de haber doble distancia, siendo acaso el precio del vino mas alto, y se trae cien cántaros ó mas, consiguiendo en este viaje un beneficio que aquí no puede obtener por lo difícil del transporte. ¿Sucedería esto una vez habilitado el camino? Seguramente que nó.

Y si de la utilidad de estrechar lazos de interés material, pasamos á la conveniencia de fomentar relaciones que andando el tiempo pudieran facilitar la union de los habitantes de esa provincia con los numerosos y laboriosos de este *Rincon*, que por su posición topográfica, su lenguaje, sus costumbres y su distancia de la Capital mas son aragoneses que valencianos, ¿quién dudará de la trascendencia del enlace que apadrinamos? Demostrado está lo vicioso de la división territorial de muchas provincias españolas, y es seguro, que tarde ó temprano se hará la reforma porque en este mundo todo llega y todo pasa. Pues bien, los siete pueblos que componen el *Rincon de Ademuz*, son los mas indicados, cuando llegue el caso, para aumentar el territorio de la provincia de Teruel.

Y aunque hablemos en hipótesis, hemos de afirmar que la provincia de Teruel ganaría con esta anexión; pero mucho mas este *Rincon*, especialmente Ademuz. Hoy este pueblo en la provincia de Valencia, es mirado en la mayor parte de las ocasiones con cierta indiferencia, especialmente cuando no se trata de enviarle comisionados de apremio ó ejecutores. Este mismo pueblo en la provincia de Teruel, por el número de sus habitantes y por la influencia que representan en este *Rincon*, jugaría un papel importante, muchas veces sería mimado y siempre atendido y considerado como se merece, como los de primera fila.

Acuerde, pues, la Excm. Diputación de Teruel la realización de su estudiado proyecto hasta el confin de la provincia, hasta la Cabrera, en el plazo mas breve que le sea posible; que este *Rincon de Ademuz* unido ya al *Marquesado de Moya*, allí acudirá á verificar ese enlace del que tantos frutos esperamos unos y otros.

De V., Sr. Director, afectísimo S. S. Q. S. M. B.

Un suscriptor.

CRÓNICA GENERAL.

Ayer se verificó la inauguración en el Instituto de 2.^a enseñanza de esta capital del curso académico de 1877 á 1878, á cuyo acto acudió una numerosa y escogida concurrencia. Figuraban entre esta las Señoras de Lacasa, Miguel, Piquer y algunas otras y los Sres. Gobernador civil y militar, el Sr. Obispo, D. Carlos Barroso, D. Roman Ingunza, D. Donato Ortega, el Sr. Jefe de Fomento, D. Bartolomé Estéban, D. Lucas Magallon etc.

El Sr. Canencia Catedrático de Historia natural leyó una bien escrita Memoria sobre el movimiento del personal facultativo de dicho Instituto durante el pasado año académico, reseñando á la par los objetos adquiridos por el establecimiento, número de alumnos matriculados y de los examinados y aprobados.

A lo último fueron distribuidos los premios alcanzados por los Sres. Feced de Aliaga, Miguel y otro alumno natural de Aliaga y cuyo nombre sentimos no recordar en este momento.

En los intermedios estuvo tocando escogidas piezas la orquesta de esta Capital.

Tributamos con el mayor gusto nuestros mas sinceros plácemes á la Diputación provincial de Teruel por su reconocido celo en favor de este Instituto, modelo entre los de su clase, tanto por los dignísimos profesores que constituyen el claustro cuanto por el material de enseñanza que contiene.

Si á causa de estar tan próxima la acreditada feria de Alcalá, ningún año afluyen muchos feriantes á la que se celebra en esta capital el dia de San Miguel é inmediatos; en el actual, por efecto tambien de las persistentes lluvias, no ha venido gente forastera, y si se exhibe algun ganado, no hay quien lo solicite ni á bajos precios, porque tal es la sensible pobreza y mal estado económico del pais.

Leemos en nuestro apreciable cólega *El Diario de Huesca* del dia 27 del actual:

El gobierno francés ha puesto oficiosamente en conocimiento de ciertas personas que las costumbres francesas, las leyes vigentes y el reglamento de la «Sociedad protectora de los animales» reconocida como de utilidad pública por el gobierno, se oponen en absoluto á la realización en Paris de cualquier proyecto relacionado de cerca ó de léjos con las corridas de toros.

El perfumado valle de Kazanlik proporcionaba al comercio antes de la guerra de Oriente, 820 kilogramos de esencia de rosa todos los años, necesitándose para obtener un kilogramo de esta esencia 3.200 kilogramos de hojas de rosa.

Segun una estadística recientemente publicada, son 60.000 los contribuyentes que en Inglaterra pagan por llevar en sus carruajes escudos de nobleza. La contribución total de los carruajes de lujo es igual á la mitad del presupuesto de la Gran Bretaña.

Experimento. En Missouri se ha efectuado uno

muy curioso; el de hacer el pan en once minutos, comenzando por cortar el trigo. He aquí el procedimiento:

Se empezó á segar el trigo á las tres y un minuto. Concluyó la operacion á las tres y dos minutos. Se comenzó á trillar á las tres y dos y medio minutos. Se concluyó de trillar á las tres y tres cuartos minutos. Se comenzó á moler á las tres y cuatro tres cuartos minutos. Se empezó hacer la levadura á las tres y ocho minutos. Se concluyó la levadura á las tres y ocho y medio minutos. Se puso el pan en el horno á las tres y ocho y tres segundos minutos. Se sacó el pan del horno á las tres y doce minutos.

La exportacion de los vinos españoles alcanzó en 1873 un valor de 180,604162 pesetas, ó sea el 30'84 por 100 de los valores de aquel año; los metales, 55 millones 868391, ó sea un 9'59 por 100; los granos y legumbres, 55,423791, ó sea un 9'55 por 100; las frutas y hortalizas, 49,499106, el 8'54 por 100; y siguen en este orden muchos otros artículos exportados.

En Francia han excedido los ingresos á lo presupuestado durante la primera quincena de Setiembre nada más, en la enorme suma de 3.859.000 francos.

¡Cuándo sudará en España lo mismo!

Segun cálculo hecho por persona competente, hay en España sobre 60.000 eclesiásticos, que forman los cleros catedral, colegial y par-

roquial, á los cuales se adeudan unos 500 millones de reales, y otros 20.000 eclesiásticos que no dependen del presupuesto.

Dice el *Diario de Avisos de Zaragoza* del día 29 del finado Setiembre:

«El ejecutor de la justicia salió anoche para Albarracin, donde tiene necesidad de cumplir su triste mision en la persona de una mujer, que asesinó á un hijo político de menor edad.»

Por manera que, segun parece, va á aplicarse otra vez, dentro del territorio que comprende esta provincia, el mas terrible castigo que las leyes autorizan.

Dicen de Valencia que pronto empezará la construccion de un ferro-carril económico que pondrá en comunicacion directa las ciudades de Sagunto y Segorbe.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Roma 29.—La escuadra alemana ha fondeado en Malta.

Paris 29.—Un despacho de origen ruso desmiente el telegrama de Constantinopla anunciando que una division egipcia ha pasado el Danubio y penetrado en territorio rumano.

Erzerum 28.—Se ha librado una encarnizada batalla entre las fuerzas turcas mandadas por Ismail-Bajá y las del general ruso Tergukassoff.

La batalla ha durado nueve horas.

Al anochecer los combatientes se retiraron á sus respectivos campos.

El resultado de la jornada ha sido indeciso.

Czernowitz (Austria) 29.—Los telegramas del teatro de la guerra anuncian que continúan allí las lluvias, produciendo inundaciones en varios puntos.

Los frios se dejan sentir con bastante intensidad en Bulgaria.

En los Balkanes han caído copiosas nevadas.

Las operaciones militares son casi imposibles.

Los despachos de origen ruso dicen que á pesar del mal estado del tiempo, el ejército ruso no se retirará.

Añaden que permanecerá atrincherado en las líneas del Jantra, Schipka, Selvi, Lowatz y Nicópoli.

Paris 29 (9,17 noche).—Los rumores de una próxima mediación de las potencias para poner término á la guerra de Oriente toman mayor consistencia.

Belgrado 29 (noche).—El Ministro de la guerra de Sérvia ha firmado un contrato con comerciantes del país para proveer de víveres á cuatro cuerpos de ejército sérvio.

Pesth 29.—Se asegura que de orden del gobierno sérvio catorce batallones de aquel principado se han puesto en marcha con dirección á la frontera.

Viena 29 (noche).—Acaba de descubrirse una conspiración en Hungría, donde son generales las simpatías por los turcos, la cual tenía por objeto formar una legión de 5.000 húngaros que debían penetrar repentinamente en territorio rumano y cortar los ferro-carriles.

Esta conspiración ha fracasado, gracias al celo de las autoridades húngaras.

El gobierno supremo ha tomado medidas para impedir que las leyes de la neutralidad sean violadas.

Bucharest 29 (noche).—Un destacamento, compuesto de caballería rumana y de dragones rusos, consiguió ayer apoderarse de un gran convoy de municiones de boca y guerra que los turcos mandaban á Plewna.

Esta importante captura se verificó entre Rahova y Plewna.

El periódico de esta localidad, *El Romanul*, asegura que ayer se libró un combate entre el ejército turco, mandado por Mehemet-Alí-Bajá y el que manda el Czarewitch de Rusia.

Afirma que los rusos consiguieron una victoria muy importante, pero añade que faltan detalles.

Cotización oficial.

3 por 100 interior.....	12,42
Fin próx.....	12,50
Amot. al 2.....	25,50
Bonos del Tesoro.....	70,70

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.